

RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :
Travaux Archéologiques sur les Cultures, les
Espaces et les Sociétés (TRACES)

**SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET
ORGANISMES :**

Centre national de la recherche scientifique –
CNRS

Université Toulouse 2 - Jean Jaurès - UT2J

Ministère de la Culture

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Valentine Roux, Présidente du
comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité. Les données chiffrées présentées dans les tableaux de ce rapport sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Travaux Archéologiques sur les Cultures, les Espaces et les Sociétés
Acronyme de l'unité :	TRACES
Label et N° actuels :	UMR 5608
ID RNSR :	199512038L
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
Nom du directeur (2019-2020) :	M. Nicolas VALDEYRON
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M. Nicolas VALDEYRON
Nombre d'équipes du projet :	6

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Valentine ROUX, CNRS
Experts :	M ^{me} Sylvie CROGIEZ, Université de Tours (représentante du CNU) M. Éric HUYSECOM, Université de Genève, Suisse M. Jacques JAUBERT, Université de Bordeaux M. Laurent KLARIC, CNRS (représentant du CoNRS) M. Philippe KLEIN, CNRS (représentant du CoNRS ; Personnel d'appui à la recherche) M ^{me} Cécile TREFFORT, Université de Poitiers

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Frank BRAEMER

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M. Marc BOUIRON, Institut National d'archéologie préventive
M. Didier DELHOUME, Ministère de la Culture
M. Romain HURET, École des Hautes Etudes en Sciences Sociales
M^{me} Marie Christine JAILLET, Université Jean Jaurès, Toulouse
M^{me} Martine REGERT, CNRS
M. Pierre THION, Ministère de la Culture

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTEME DE RECHERCHE

L'UMR 5608 est localisée sur le campus de l'université Toulouse-Jean Jaurès dans les locaux de la Maison de la Recherche. Créée en 1996, elle résulte du rapprochement d'équipes et de chercheurs appartenant à trois institutions devenues tutelles depuis 2001 : le CNRS (rattachement principal INEE et secondaire INSHS, sections 31 et 32), l'Université de Toulouse Jean-Jaurès et le Ministère de la Culture (Sous-direction de l'archéologie). En 2007, sous le nom de TRACES (Travaux et Recherches Archéologiques sur les Cultures, les Espaces et les Sociétés) l'unité intègre l'UMR 8555 (équipe de néolithiciens et protohistoriens sous la tutelle du CNRS et de l'EHESS), et établit des conventions de partenariat scientifique avec l'EHESS et l'INRAP. Dans le cadre du contrat de plan Etat-Région 2015-2020 l'associant à Toulouse Métropole, l'unité est dotée d'une plate-forme technique et scientifique « ArchéoSciences » comprenant des plateaux techniques, des archéothèques, un centre de ressources documentaires et un hôtel à projets.

TRACES est impliquée dans l'écosystème toulousain par le biais de ses participations aux différentes instances qui le structurent : PRES (2007), puis COMUE (2015) associée à un IdEx (2012). L'IdEx a permis des financements de différents ordres : chaire d'attractivité, projets scientifiques, équipement. En 2018, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées (UFTMP) n'a pas obtenu le label IdEx et TRACES a donc perdu cette source de financements. L'unité bénéficie toutefois de son association à l'UFTMP et la région Occitanie pour des contrats doctoraux (2 en cours).

TRACES est également très présente dans le pôle H-SHS de l'UFTMP. Pour pallier la perte de l'IdEx, un rapprochement a été fait avec l'unique LabEx SHS du site toulousain, Structuration des Mondes Sociaux, dont le renouvellement a été acté. Le projet d'Ecole Universitaire de Recherche (EUR) n'a pas été validé. Par ailleurs, TRACES est affilié à la MSH-Toulouse (également localisée dans la Maison de la Recherche) par une convention depuis 2006. Des projets de recherches scientifiques ont été financés dans ce cadre et celui du réseau des MSH. Des collaborations sont envisagées autour de projets d'archives scientifiques avec l'appui technique de la TGIR Huma-Num (INSHS).

TRACES est intégrée à la part toulousaine du dispositif CNRS-Institut Ecologie et Environnement de partenariat en écologie et environnement (DIPEE) et bénéficie à ce titre de certains équipements accordés à des équipes du DIPEE et de potentielles collaborations. Adossée à ce DIPEE, la Zone Atelier Pyrénées-Garonne (PYGAR) regroupe 17 laboratoires rattachés à 11 organismes et aux universités de Toulouse et Bordeaux. Trois projets portés par TRACES s'inscrivent dans cette zone atelier et ont engendré de nouvelles collaborations (par ex. avec Météo France, le BRGM, et l'INRA-programme Comportement et Ecologie de la Faune Sauvage).

DIRECTION DE L'UNITÉ

Direction : M. Nicolas VALDEYRON

Direction adjointe : M^{me} Sandrine COSTAMAGNO et M. Thomas PERRIN

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS6 Mondes anciens et contemporains.

THÉMATIQUES

TRACES couvre un champ chronologique et géographique large, de la Préhistoire au début des temps modernes, de la région toulousaine à l'Europe méditerranéenne/continentale et à l'Afrique, avec pour objectif commun la compréhension des sociétés anciennes, de leur fonctionnement et de leur évolution à partir de données primaires (données archéologiques, historiques et actualistes) qui sont collectées sur de nombreux terrains et analysées à l'aide d'outils relevant de diverses disciplines ayant trait non seulement aux sciences humaines, mais aussi à l'écologie, aux sciences du vivant, de la terre et des matériaux. L'étendue chronologique et géographique couverte par le laboratoire rassemble les thématiques de 6 équipes scientifiques qui se sont constituées autour de périodes distinctes – préhistoire ancienne, préhistoire récente, protohistoire et Antiquité, Moyen Âge – ; d'une aire géographique – l'Afrique – ; et d'une thématique – les métaux. 2 ateliers réflexifs traitent de l'art et des archives.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Travaux Archéologiques sur les Cultures, les Espaces et les Sociétés (TRACES)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	6	6
Maîtres de conférences et assimilés	11	12
Directeurs de recherche et assimilés	4	5
Chargés de recherche et assimilés	20	20
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	29	29
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	54	51
Sous-total personnels permanents en activité	124	123
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	5	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	2	
Doctorants	63	
Autres personnels non titulaires	6	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	76	
Total personnels	200	123

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

L'unité TRACES est un acteur déterminant de l'archéologie à l'échelle nationale. Avec ses 200 membres, dont 124 permanents titulaires, elle fait preuve d'une très forte activité d'acquisition de données primaires par le biais à la fois de 259 opérations archéologiques en France et à l'étranger (800 semaines sur le terrain) et d'une synergie remarquable avec les acteurs de l'archéologie préventive et des collectivités territoriales dont une trentaine de chercheurs sont très bien intégrés au sein de l'unité. Son dynamisme scientifique est marqué par plus de 500 articles (plus de 200 dans des revues internationales indexées) et une centaine d'ouvrages, et le portage de 85 projets européens et nationaux assurant des ressources propres qui multiplient par cinq les dotations récurrentes. Son activité s'appuie sur des méthodes et des outils analytiques de pointe développés en particulier dans le cadre de la plate-forme ArchéoSciences associant instruments et collections de référence (les « thèques »). Cette plate-forme est au cœur de l'activité de recherche des équipes et de la formation des jeunes chercheurs. Elle est un atout fondamental pour la stratégie scientifique de l'unité.

TRACES se révèle ainsi particulièrement attractive à l'échelle nationale ou internationale : augmentation de 50 % du nombre de chercheurs et 40 % de doctorants, accueil d'étudiants et de chercheurs étrangers, développement de nombreux programmes de recherche en partenariat avec des institutions françaises et étrangères, et intégration à des réseaux nationaux et internationaux.

La réussite de TRACES réside aussi dans la forte synergie entre chercheurs et enseignants-chercheurs dans l'enseignement et l'encadrement des étudiants et des jeunes chercheurs ainsi que dans des opérations de terrain porteuses à la fois de formation et de recherche.

Enfin, le succès de TRACES est lié au vaste champ chronologique, géographique et thématique couvert par les 6 équipes organisées chronologiquement et thématiquement : 1) « Sociétés et Milieux des Populations des Chasseurs-Cueilleurs-Collecteurs » ; 2) « Préhistoire Récente du Bassin Méditerranéen » ; 3) « Recherches en Histoire et Archéologie des Âges des Métaux et de l'Antiquité en Europe », 4) « Archéologie et histoire des sociétés médiévales méditerranéennes », 5) « Archéologie et histoire de l'Afrique », 6) « Les Métaux ; Économie et Technologie par l'Archéologie et le Laboratoire ». Les transversalités entre les équipes, présentes, potentielles et futures, sont source de dynamisme et contribuent directement à un enrichissement mutuel profitable à TRACES et à sa politique scientifique tant à l'échelle du site toulousain ou de la région, qu'à l'échelle nationale et internationale. Le succès de chaque équipe en termes de contrats et de publications est aussi un atout important dans la mesure où chacune d'elles fait montre d'interactions avec l'environnement non académique, offrant ainsi à TRACES une visibilité forte dans le contexte local.